Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV. - Núm. 1695

Palma de Mallorca, 22 de Junio de 1934

PRECIO: 15 céntimos

No publicamos lo que queremos sino lo que nos dejan publicar

¡Que se vaya!

La semana pasada, sin ahondar en el asunto, hubimos de exteriorizar nuestra protesta contra la primera autoridad civil, por su conducta en la autorización de actos tan provocadores como las dos procesiones últimamente celebradas y salpimentados con previsibles trompicones, ciriazos y porrazos; protesta que sintetizamos con estas palabras: [QUE SE VAXA]

Mallorca, feudo de un cerril y clerical caciquismo, no ha comportado nunca la presencia de un Gobernador insumiso a las indicaciones de El Palau, de un March o de un Salas. La menor irreverencia a ese cacicato, fué siempre, en tiempos de la monarquía, preludio de una destitución fatal y fulminante. Ni aún los gobernadores de la Dietadura pudieron escapar a semejante servidumbre.

El caso del Sr. Argüelles, sustituido en ei Gobierno civil por el frailazo Sr. Llosas, por haber osado adoptar una actitud digna frente a los Jesuitas, es, al respecto, un testimonio irrecusable.

Con la instauración de la República, el pueblo, víctima hasta entonces de aquellas claudicaciones gubernativas en favor de las clases privilegiadas, se hizo la ilusión de que el gobierno civiliba a ser, al fin, el celador máximo, imparcial de la legalidad republicana; ilusión que sólo tardó en desvanecerse, el tiempo que tardó el Sr. Manent en posesionarse del gobierno civil, en donde se ha conducido como un poncio cualquiera facturado desde Madrid al servicio del triunvirato plutócrata-clérigo-caciquil.

Y es inútil que el Sr. Manent eche mano, para cincerarse, como lo ha hecho, del manido tópico Libertad y Justicia a cuya sombra se han venido forjando las cadenas que arrastran los humildes y se han cometido las mayores iniquidades.

No es tan remota la actuación del Sr. Manent al frente del Gobierno civil como para haber olvidado los sangrieutos sucesos derivados de la última huelga de zapateros, v. g.

En aquella ocasión, como en otras anteriores, a los huelguistas se les prohibió reunirse y manifestarse. El quebrantamiento de semejante resolución prohibitiva se pagó con sangre de los infractores. Todo ello en nombre del socorrido orden público al cual se sacrificó el interés de los trabajadores, a la sazón en litigio con sus patrones.

Concedamos, por un momento, a ese feticho que los gobernantes han dado en llamar orden público rango de divinidad digua de esa clase de sacrificios. ¿Por qué, entonces el Sr. Manent sacrifica siempre en el altar de esa divinidad mitológica los actos que organizan los obreros asociados para su defensa, y en cambio impone el sacrificio a la propia divinidad, cuando los actos que han de perturbar el orden parten no de los obreros organizados, sino de sus explotadores emboscados en la fronda de una religión de hipócritas, farsantes y fariscos?

Que desautorizó la manifestación que los comunistas querían celebrar en el Parque de Bellver en heneficio del orden público y por que estaba declarado el esiado de alarma. Es que no peligraba el orden público al realizar los frailes de El Socorro una procesión que hacia 40 años estaba en desuso? No peligraba igualmente al efectuarse la de los frailes capuchinos en pleno estado de alarma?

Las concciones (¿de quien?) sublevan la conciencia liberal del Sr. Manent.

¿Por qué no amortigua esa conciencia de liberal, como, al parecer, amortiguó la de anarquista para posibilitar su colaboración con un Gobierno destructor de toda la labor liberal y democrática de las Constituyentes? No es que el detallito ése le haga mucha falta para ser un perfecto poncio a la usanza en los tiempos de la Monarquía, como lo proclaman los clogios de la opinión general, excepción hecha de los auténticos liberales y republicanos y de la clase trabajadora, que desean ¡QUE SE VAYA! ¡QUE SE VAYA!

Política municipal sanitaria

Nuestro Ayuntamiento acaba de inaugurar su nuovo dispensario instalado en los nuevos pabellones construídos en la Plaza de Santa Eulalia. Sus instalaciones, dotadas de material e instrumental sanitario de lo más adelantado en su género, es un digno estrambote puesto por nuestra Corporación Municipal a su política sanitaria que ha provisto a cada una de las barriadas más populosas de esta ciudad de un consuttorio médico en sus varias especialidades.

La obra del primer Ayuntamiento de la República a este respecto, es tan meritoria, que hasta la prensa adversa al régimen republicano, rindiéndose a la evidencia, no se ha podido sustraer a consignar sus elogios.

«La Almudaina» comienza su comentario con el siguiente párrafo;

Ante una labor seria y eficaz, impregnada de amor al prójimo, nosotros diríamos de caridad cristiana, viene obligado el elogio; y elogiable es la labor realizada por la Comisión de Sanidad de nuestro Ayuntamiento.

¡Y pensar que esa loable labor ha escapado a los ayuntamientos constituídos por ma yorías sedicentes depositarias de las virtudes cristianas, para ser realizada por un Ayuntamiento constituído en su mayoría por presuntos ateos y masones!

Ha sido preciso que el pueblo trabajador mancomunado con las oligarquías espirituales desalojaran de nuestra Casa Consistorial a las oligarquías del dinoro y del dogma católico, para que plasmaran en una venturosa realidad las instalaciones sanitarias, que no desmerecen en méritos y trascendeucia a los resultados de la política escolar, por ejemplo.

Gracias a ese esfuerzo man. comunado e inspirado en el más puro y sincero amor al prójimo, los desheredados de la fortuna, en sus dolenias, por extrañas y especiales que sean, hallaron en esa obre eminentemente generosa y humanitaria de nuestro Ayuntamiento, que ha cristalizado en los dispensarios de la Casa de Socorros, un tratamiento gratuito y adecuado.

Al felicitar al Ayuntamiento y a la Comisión de Sanidad, hemos de acentuar esa felicitación a su presidente D. Emilio Darder, por su doble aportación científica y entusiasta en favor de los desválidos.

Regionalistas de cartón

Existe en Mallorca un partido político que, para cazar incau tos, ha disfrazado su abolengo monárquico y caciquil con el pomposo título de «partido regionalista». Dicho partido, pese a la exigüidad de sus fuerzas, ha logrado, por azares electorales, representación en el Ayuntamiento, en las Cortes y en el Tribunal de Garantías.

Estábamos ansiosos por conocer el contenido doctrinal de eso decrépito partido ya que sus más destacados representantes no se han tomado la molestia de exponerlo al público. El vocablo cregionalistas es tan impreciso que necesita ser desentrañado. De lo coutrario la vaguedad del concepto permite confusionismos intolerables y que se acomoden a esa demominación enemigos decididos del reconocimiento de nuestra personalidad regional. Los más acérrimos partidarios de la hegemonía política y espiritual de Castilla no vacilarán en utilizar aquel vocablo para recabar la autonomía de Mallorca en la reparación de baches o en el trazado de caminos vecinales.

Un reciente y resonante episodio político ha satisfecho nuestra curiosidad y puesto de manifiesto el sentimiento regionalista de nuestros, hasta ahora mudos, regionalistas: el engendrado por la ley de Contratos de cultivos aprobada por el Farlamento catalán. Ha sido un magnífico botón de muestra. Se discutía, a través de ese incidente, la personalidad autonómica de Cataluña y resueltamente, sin la menor vacilación, los dos representantes regionalistas de Mallorca, como buenos autonomistas, se han colocado frente a los derechos autonómicos de Cataluña.

El Sr. Fons adscribiéndose políticamente al Sr. Cambó, padre espiritual del recurso contra la referida ley y traidor a los intereses de Cataluña cada vez que se ha puesto a prueba.

Y el Sr. Sampol votando en el Tribunal de Garantías contra los derechos de Cataluña. No cabe argüir que en ese caso concreto el Parlamento catalán ha legislado sobre tema vedado a su competencia. Juristas tan eminentes como Fernando de los Ríos y Borio y Gallardo han reconocido esa competencia y la ha corroborado jurisconsulto tan alto y tan poco catalanista como el Sr. Sánchz Román.

No nos asombra la inconsecuencia de nuestros representantes regionalistas. Ambos han batido el record de la veleidad política.

El Sr. Fons, si no estamos mal informados, habla el castellano, con sus familiares, despreciando el empleo de la lengua
vernácula, atributo el más significativo de nuestra personalidad
regional. A propósito del empleo de nuestra lengua hubo de sostener si seguimos bien informados, un violento incidente con el
ex gobernador Sr. Moles. Antes de ser cambonista militó, el
Sr. Fons, en la Dictadura, ostentando el cargo de Diputado provincial y ya devoto del repulsivo judío catalán divulgó por Mallorca la famosa frase de su jefe «el último pirata del Mediterráneo» sin perjuicio de navegar, en las últimas elecciones, en barco
no precisamente corsario.

Y el Sr. Sampol, de abolengo conservador, hubo de separarse do D. José Socías por suponerle en concomitancias con March, titular del cargo cuya suplencia desempeña el Sr. Sampol.

Ya sabemos pues en qué consiste el regionalismo de nuestros regionalistas; en arrimarse al sol que más calienta y en votar en contra de las palpitaciones regionales. Santos Oliver, con el gracejo en él peculiar, satirizaba a los liberales y regionalistas de cartón. Denominaba a los primeros partidarios de un liberalismo chien entendido» o sea de la tiranía y a los segundos devotos de un regionalismo chien entendido» o sea del centralismo. Nuestros regionalistas quedan incluídos en esa categoria. La ley de Contratos de cultivos lo ha puesto bien de manifiesto.

Un catalan de Mallorca

TESIS Y ANTITESIS

El problema del frente único

Concienzadamente y con una sinceridad ejemplar el Partido Socialista Obrero Español ha planteado resneltamente el problema del frente único. Hasta la fecha se han adherido al bloque, denominado «Alianza Obrera» la mayoría de los sectores proletarios, salvo la Confederación Nacional del Trabajo y el Partido Comunista (S. E. de la l. C.) En cuanto a la primera organización, podemos adelantar que, entre sus militantes, gana adeptos la incorporación en la «Alianza Obrera», por cuyo motivo nos proponemos estudiar en un próximo artículo cuanto en relación con la misma se refiere.

Al referirnos hoy a la posición del Partido Comunista, lo hacemos con el propósito de liquidar definitivamente posiciones desenmascarando de una vez para siempre la posición dubitativa, de los que, creando la plataforma del frente único, vieneu demostrando demagogicamente la falsedad de sus consiguas sobre la unidad proletaria y las contradicciones de su dialéctica.

Ya en cierta ocasión, Francisco Galán uno de los últimos jefes del comunismo oficial entró en relaciones con ciertos camaradas nuestros en ocasión del Frente Antifascista, llegando en sus conclusiones a mostrarse identificado con los obreros socialistas que conjuntamente con él preparaban dicho frente. Sin embargo días después en su órgano «Bandera Roja», volvían a rugir contra el Partido Socialista, dedicando la mayor parte del texto al ataque de compañeros nuestros como si no hubiera otros adversarios con quien combatir.

En diversos actos conmemorativos de la fiesta proletaria del Primero de Mayo, aceptaron intervenir conjuntamente con nuestros camaradas, conviniendo por anticipado en respetar la teoría, táctica y personas del Partido Socialista, pero al Ilegar el momento de cumplir con su promesa la violentaron. Se han producido después liechos semejentes en diversas localidades. Frente a estos casos, nos interesa declarar, el de otras provincias donde trabajan denodadamente y con sinceridad sin limite al lado del Partido Socialista.

¿Cuáles son las consecuencias que se desprenden de ésta doble actitud? En primer término, la faita de dialéctica para confirmar su posición de crítica en el terreno íntimo, en tanto que, huyendo de una dialéctica doctrinal, se eucierran en la insidia para combatirnos públicamente. Así se justifica ciertas posiciones oficiales, que ciertos hombres de la Hi Internacional adoptan contra nuestro Partido..... y frente a la Revolución Española. Nuestro archivo nos permite, alnora que aumenta

nuestra prensa, recurrir a criticar algo más que la mendaz táctica del comunismo oficial en el orden nacional. Porque si es exacto que se persigue el frente único lo Justo es favorecer las condiciones objetivas de su desarrollo y no yugular los brotes de inteligencia nacidos del buen deseo de las diversas fracciones proletarias.

Recordamos el caso de una inportante capital de España, donde en las visperas del pasado Primero de Mayo solicitaron los comunistas de la localidad una acción común durante la Fiesta del Trabajo, unidad que cristalizó en unos pasquines rojos fijados en las fachadas de los edificios. Pero la sorpresa no tuvo limites, cuando después de concertado el acuardo aparece un manifiesto, con los consiguíentes insultos a nuestros compañeros.

¿No es hora ya, compañeros comunistas de que fijeis vnestra posición, clara y rotundamente?

Si manteneis férreamente vuestra consigna de insidia al Partido Socialista ¿para que propagais el frente único? Y si no quereis contacto de ninguna especie con nosotros, por qué vuestros militantes y unos conspicuos dirigentes se entrevistan y proponen unidad en la acción con los afiliados al Partido Socialisia?

Si no sois oportunistas, por qué ocultais vuestro propósito o lo negais, revocándolo después?

Son muchos los síutomas que nos hacen descubrir vuestra descomposición. Pero en esta hora actual, donde los acontecimientos contribuyen a enriquecer nuestra documentación para arrojaros al rostro un monton de contradicciones, seguimos colaborando tenazmente por el ensanchamiento de la «Alianza Obrera» y tenemos la completa seguridad que la unidad proletaria se llevará a su término, no solamente sobre vuestro epigonismo revolucionario, sino a pesar vuestro, en condiciones tales, que la sombra del comunismo oficial que actualmente vejeta en España, perecerá por consunción, quedando exclusivamente una cantidad de minúsculos liderillos, que a la larga o a la corta pararán en el mas absoluto de los ostra-

Thermán

Por la libertad de Thaelmann

EL OBRERO BALEAR se adhiere a la campaña en pró de la libertad del lider comunista alemán Thaelmann, y recomienda a todas las entidades socialistas y Sindicatos obreros se dirijan al Consulado Alemán pidiendo la libertad de la víctima más codiciada de los Nazis.

A mis compañeros de la Construcción

En un artículo publicado en este semanario expuse, hará unos cinco meses, la necesidad de constituir la Federación Regional del ramo de la Construcción de Baleares. Como estoy convencido que en estos momentos de lucha agitada y de cada día más enconada entre los dos sectores capital y trabajo, es necesaria una buena organización que responda a las necesidades de actualidad y que en el futuro pueda desempeñar el papel que le corresponde, es por lo que vuelvo a machacar sobre el mismo tema, para ver si lograré llevar al convencimiento de todos los camaradas de la construcción y en especial a todos aquellos que están al frente de organizaciones anexas que, sin un nucleo numeroso y compacto y con una orientación bien definida no es posible poder llevar a cabo ningún problema de los muchos que hay que resolver.

La comisión encargada para la confección de los estatutos por qué ha de regirse la Federación está ultimando los trabajos y es muy posible que en breve plazo todas aquellas sociedades del ramo o similares reciban ejemolares para su estudio y para que en su día puedan hacer las enmiendas que se crean pertinentes.

Deber es, pues, de todos aquellos compañeros más inteligentes de las organizaciones de Palma y de los pueblos de la provincia de Baleares estudiar con interés el asunto que, a más de ser importante, a de reportar a los obreros de la construcción un instrumento de lucha eficaz y un nnevo baluarte de defensa contra los ataques de la patronal cada día más violentos y comblicados.

Nos permitimos desde estas columnas el invitar a los camaradas, que los hay bastantes en la construcción, a que expongan su opinión en este semanario a lin de que cuando se haga la invitación para la asamblea de constitución ya vengan los delegados con un criterio firme y definido.

Adelante, pues, camaradas. Que sea un hecho nuestra federación; que pronto podamos todos los odreros afectos a dicha industria abrazarnos en una sola organización Provincial y desde ella capacitarnos y dirigirnos con rumbo fijo y seguro hacia la uneta a que nos tiene destinados el porvenir: a la implantación de la nueva sociedad proletaria que se está forjando.

Obreros de la construcción todos ¡Viva la organización obreral ¡Viva la Federación de la Construcción de Baleares!

Vicente Torres Vice-presidente de «El Trabajo» de Palma

LEA todas las samanas EL OBRERO BALEA R

El homenaje al camarada Alejandro Jaume se celebrará el domingo

En vista de que las circunstancias que nos obligaron al aplazamiento del lunch en honor del camarada Alejandro Jaume, se han normalizado, se ha señalado para su celebración el domingo día 24, a las 4 de la tarde, en la Casa del Pueblo, esperando que todos los afiliados harán acto de presencia en dicho acto.

La Federación Socialista Balear ruega a todas las Sociedades y Agrupaciones, afiliadas y simpatizantes a nuestro partido, envien su representación al acto y caso de no ser esto posible su adhesión escrita.

Bocadillos

Huyendo de Lerroux

Además de las entidades e innominados elementos que se van separando del Ierrouxismo por la franca abdicación de éste a favor del fascismo Gilroblista, hánse dado de baja en aquél elementos tan destacados como el escritor Rufino Blanco kombona, ex Gobernador de Navarra.

La infamia sobre el asunto Casas Viejas

D. Francisco Rubio, ex Go-, hernador de Valencia, y acusador privado en el proceso de Casas Viejas, se ha separado del partido radical del Sr. Lerroux indignado de que en su actuación en dicho proceso se le comminara por parte de elementos directivos de dicho partido a que no se preocupase en culpar al Capitán Rojas y que, en cambio, hiciese todo lo posible para demostrar la culpabilidad de Azaña y Casares Quiroga.

El pleito no es yá de principios ni táctica, sino de cosas atañaderas a la moral y a la decencia.

Como en los huenos tiempos de la monarquia

En Vitoria se ha efectuado la procesión del Corazón de Jesús, a la que ha dado realce la banda de música del Batallón de Montaña n.º 8, debida uniformada y al mando de su profesor.

En Pozuelo de Alarcon, un obrero muerto por accidente de trabajo, fué conducido al cementerio en un carro de la basura por disposición del Ayuntamiento, con la consiguiente indignación del vecindario.

¿Pero es cierto que vivimos en régimen republicano?

¿Es más cierto que la República que nos rige lo es de trabajadores?

La censura previa, que nos veda de contestar categóricamente, es a su vez la más elocuente contestación.

Actividades regionalistas

El Diputado a Cortes señor Fons, regionalista, ha sido calurosamente felicitado por los latifundistas, por sus gestiones cerca del Director de Agricultura encaminadas a que no enren en la reforma agraria las tincas de Mallorca situadas a menos de dos kts. de las poblaciones y que por su extensión están comprendidas en la ley de reforma Agraria.

Se dice que igual exención está gestionando sobre la jornada legal, leyes de accidentes de trabajo, Retiro obrero, etcetera etc.

¡Oh el regionalismo del sefior Fons!

¡Obreros: votad a las derechas!

Paralelismo

Al Diputado Socialista señor Lozano se le encarceló acordando la comisión in petición del suplicatorio para procesarle por supuesta tenencia de armas.

El jele fascista Sr. Primo de Rivera, ante un tribunal acaba de declararse autor del delito de tenencia de depósito de armas, sin licencia.

En un pais que no fuera el nuestro, habria para alarmarse ante la celeridad con que se procedió contra el diuntado socialista y la lentitud—y quien sabe si algo más grave—con que se sustancia la grave declaración del competidor de Hitler.

Los que se van

De San Lorenzo

En ese pueblo, el día 6 de los corrientes tuvo lugar el entierro de la ciudadana Ana María Sureda Meliá, fallecida a los 66 años de edad

los 66 años de edad,
El acto, que fué puramente
civil, constituyó una importante manifestación de duelo de
las nuchas amistades con que
contaba la finada, a despecho
de la beatería imperante.

Reciba su familia nuestra sincera condolencia.

De Palma

Anteayer falleció el que en vida fué nuestro compañero Francisco García, padre de nuestro estimado correligionario y colaborador Ramón García Galán.

En el acto de su entierro, que fué puramente civil y asistido de importante muchedumbre, se puso de relieve la estimación de que gozaba el finado, así como nuestro entrañable camarada Ramón García Galán.

Reciba éste y demás familia nuestra más sincera condolencia.

Sobre una gratificación a los empleados de arbitrios de Alcoholes y carnes

Atendiendo a una súplica del empleado de Arbitrios de Al-coholes y carnes nuestro correligionario compañero Obrador, que nos hizo en nombre de sus compañeros de trabajo, publicamos en el número anterior un comentario a determinada gratificación municipal.

Como contestación a dicho comentario, el Presidente de la comisión municipal respectiva, nos suplica la inserción del siguiente escrito:

En el número de la semana pasada se publicó en este semananio, sin firma, un escrito títulado «Un reparto sin lógica y sim... justicia» y del cual sólo me interesa recojer, como presidente de la Comisión de Arbitrios municipales, la alusión, poco piadosa, que se hace a ésta cargándole injustamente toda la responsabilidad del aludido reparto, cuando dicha Comisión no ha intervenido para nada, absolutamente para nada, en él, pues fué la Comisión de Hacienda la que lo hizo, no se si bien o mal, en cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento.

Y cumplido mi deber como presidente de la Comisión de Arbitrios, dejando a salvo a ésta de toda culpa en el asunto, ya que m siquiera intervino, como socialista he de decir que el autor o autores del mentado escrito han querido más que nada inferir una punaladita trapera a nuestra minoría y a nuestras ideas, y con tan poca galardía, que mi siquiera han dado la cara como corresponde a los hombres que proceden noblemente.

Nada más, camarada director, lamentando que un artículo hiriente para nuestra minoría lo haya dejado publicar sin el aval correspondiente.

Jaime Garcia

Partido Socialista

La Agrupación Socialista de Palma en asamblea general extraordinaria celebrada el pasado domingo, tomó, entre otros, los siguientes acuerdos:

Se aprobó la gestión del Comité de la misma, la de la minoría munisipal socialista y la de de nuestro diputado provincial.

La asamblea se solidarizó con la actitud del afiliado Juan Capella (Guardía Urbano) que con motivo de la procesión del dia 13 fué apaleado brutalmente por la fuerza pública por haber contestado a unos gritos de viva Cristo Rey y viva la monarquía con otro de ¡Viva la Repúblical, y encima de esto estuvo detenido cuarenta horas y le han procesado.

Dicha asamblea acordó igualmente protestar con toda energía de que se autoricen esas procesiones católicas por considerarlas de fondo fascista y como un trágala a la clase obrera y a los ciudadanos de sentimiento libre, cuyos derechos cívicos están en estos momentos restrigidos por leyes de excepción que sólo se aplican, al parecer, contra los amantes auténticos de la libertad y de la República.

Y por último se acordó dirigir un telegrama al Presidente de la Generalidad de Cataluña expresándole nuestra simpatía ante la actitud digna en que se ha colocado frente al atropello de que se la quiere hacer víctima con motivo de haber hecho uso de su derecho constitucional y autonómico sobre la Ley de Contratos de Cultivo.

> El Vice-secretario, José Matas

La victoria de los metalúrgicos de Madrid

Al cabo de tres meses de lucha heróica nuestros camaradas metalúrgicos de Madrid han reanudado el trabajo en las condiciones de jornada (44 horas semanales) cuya conquista les llevó a la huelga.

La épica batalla, en que acaban de salir victoriosos aquellos compañeros, muy digna de figurar al lado de la que libraron todos los trabajadores zaragozanos, habrá desconcertado, seguramente, a la burguesía que, en la duración del conflicto entreveía una derrota que afectara no tan sólo a los huelguistas, sino en especial y deprimentemente a la moral de la clase trabajadora en general. Pero el desenlace, que no se ha podido torcer ni aún con la «parca» intervención gubernamental, ha sido muy otro, y no tan sólo el sacrificio de los contendientes ha sido compensado por la victoria sino que ésta, precisamente por haber sido tan cara, ha puesto de relieve que no hay triunfo que se resista a la clase trabajadora cuando ésta sabe escoger la táctica y practicar la solidaridad en consonancia con la gravedad del conflicto.

Las victortas de Zaragoza y Madrid prometen al proletariado español el triunfo definitivo sobre el régimen burgués,

Imp. G. M.-Palma

Trabajadores: Nuestro diario «El Socialista» es recogido casi todos los dias, y los demás periódicos obreros, sufren los rigores de la censura republicana. Vivimos en plena dictadura, sin más noticias ni más «verdad» que la que nos quiera servir el Gobierno y su prensa adicta.

No leais ninguna noticia oficial. No acepteis más noticias que las que emanen de los compañeros con autoridad y solvencia. Lo demás es tendencioso.

NAVARRETE - Sastre

Siete Esquinas, 20 - 1.° - PALMA

Hechura desde cinco duros

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: Conquistador, 11. - PALMA

65 San Miguel 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

Lo más nuevo en genéros para vestidos de señora, lo encontrará en esta casa por ser la mejor surtida y económica de Mallorca.

Artículos para PLAYA Y CAMPO



PRIMAVERA Y VERANO

Expléndido surtido en artículos para trajes de hombre en lanillas novedad, frescos, driles, listas etc.

Gran surtido en camisas, corbatas, cinturones, tirantes, calcetines.



PRECIO FIJO

EL OBRERO

Redacción y Administración: San Sindicato, 176-1.º - P R L M R

Instantánea Política

La censura

Retornan los vicjos tiempos y con ellos las viejas costumbres. El lapiz rojo ha vuelto a entrar en funciones como en los años indignos. El Sr. Salazar Alonso, que ha blasonado de emular a Hitler y a Mussolini, ha quedado convertido en un grotesto plagiario de Primo de Rivera, en una ridícula caricatura del «Dictador». Como él, ha amordazado a la prensa y aprisionado el pensamiento; y como el «Dictador» preparó el advenimiento de la República, el actual Ministro de la Gobernación está facilitando, sin darse cuenta, el desencadenamiento de la revolución social. Nunca agradeceremos, en lo que vale, colaboración tan efferaz

No intentemos enfrentamos con la censura. Para qué? Ella es nuestra mejor aliada. El silencio es, a veces, más eficaz y elocuente que la palabra hablada o escrita.

Lo interesante es que llegue a la conciencia popular el convencimiento de que en una República gobernada por republicanos históricos, la libertad está suprimida y el pensamiento encadenado. El pensamiento liberal y republicano, naturalmente. Por que el pensamiento monárquico y clerical puede volar sincortapisas. El Debate, órgano monárquico del jesuitismo español, goza del más decidido apoyo oficial, mientras «El Socialista», portavoz de la España netamente republicana, es denunciado, recogido y multado. En nuestra propia tierra mientras los diarios locales, monárquicos todos ellos antes del advenimiento de la República, no sufren el énojo de la censura, El Obrero Balean, único periódico de abolengo republicano, ha de salir contrahecho y desfigurado.

No nos arredremos por ello. Enardecían nuestro ánimo los oncendidos artículos que frecuentemente leíamos en «El Socialista». Pero fortalecen también nuestro espíritu revolucionario los escritos insípidos que han de sustituir rápidamente a las galeradas censuradas.

Bagaria ha reanudado sus dibujos para almohadones. Esos innocentes dibujos de Bagaria contribuyeron tanto al descrédito de Primo como sus sangrientas caricaturas.

No demos trabajo al censor. Sometámosnos resignadamente a la censura y aprovechemos ese obligado silencio para acopiar energías para el porvenir. ¡Es tan cómodo que los demás trabajen por nuestra cuenta!

En vez de burlar hábilmente la rigidez de las disposiciones gubernamentales, contemplemos, cruzados de brazos, la marcha inexorable de la evolución y tengamos la seguridad de que desde nuestras tiendas veremos, como los árabes, desfilar el cadáver de nuestros enemigos.

El cortejo fúnebre ya está en marcha. Le preceden, como enterradores, los metalúrgicos de Madrid, los campesinos extremeños y andaluces y todo el pueblo catalán virilmente puesto en pié de protesta ante el pisotón dado a sus facultades regionales.

Estamos viviendo una fase aguda de un proceso revolucionario iniciado hace ya más de un cuarto de siglo. Ante ese hecho, que sigue una trayectoría fatul, no demos importancia alguna a las muecas y a las amenazas que está profiriendo, para ocultar su propio miedo, el Sr. Salazar Alonso. La historia, a pesar de él, seguirá su curso.

Y compadezcamos, piadosamente, a un Gobernador ateo, encarcelado antaño por combatir las percalinas elericales, convertido hoy en amparador de la farándula católica, defensor ayer de la libertad de pensamiento y censor hoy de esa libertad. La lástima es el sentimiento más generoso que puede inspirar quien destruye su propia historia.

Guardaremos celosamente los artículos que vaya tachando la censura para reproducirlos, cuando la borrasca haya pasado, en El Obrano y en Justicia Social. Formaremos con ellos un ramillete que ofrendaremos a D. Juan Manent. En ese ramillete solo faltará el Jacinto. Por que esa flor quedó marchitada para siempre en la zVoz de Menorca».

Del epistolario inédito de Pablo Iglesias

(Continuación)

· 26 de diciembre de 1910.

Desde luego, calculé que iba a ocurrir ahí lo que me cuentas; esto es, que las opiniones se iban a dividir más de lo que ya estaban, Lo que yo deseo, si te es posible lograrlo, es conocer la opinión de la gente neutra y la de toda la masa llamada lerrouxista. Ya supongo que entre los de la izquierda, que han resultado favorecidos, la opinión me debe ser muy favorable.

No me sorprende la campaña de los lerrouxistas. Lo que es que la empieza bien tontamente El Progreso. La campaña contra Azcárate es más miserable aún. ¡Qué cosas dicende él!»

«1.º de enero de 1911.

Por diversas noticias que recibo de ahí, voy viendo que la entrada del emperador en ésa no fué, ni muchísimo menos, lo que dicen sus más frescos partidarios. El Poble ha dicho que le recibieron de 5.000 a 6.000 almas. Daniel Ruiz, de la Juventud Socialista, me dice que, según sus cálculos, acudieron al acto de 2.500 a 3.000 personas. Aunque doblemos dichas cifras, por si se equivocaron los que las dieron, por observar mal o por mostrar pasión, resulta que no ha sido el recibimiento que han vociferado los corifeos lerrouxistas.

El emperador, valiéndose de la ayuda que le ha prestado y le presta el trust, está presentándose como un vencedor. Según su órgano en la prensa madrileña, El Radical, los republicanos, los socialistas y los obreros se están poniendo de su parte y condenándonos a Azcárate y a mí. Contra eso conviene que hagamos todo lo que nos sea posible, a fin de que no se engañe a mucha gente.

No ha sido sólo el cemento, etc., y las aguas en lo que la mayoría radical ha ido contra los intereses del pueblo barcelonés, sino en muchas otras cosas, una de ellas la tarifa de consumos,

Según leo en El País, que toma de un documento del Círculo Mercantil de ésa, la tal mayoría ha elevado el tributo sobre los garbanzos, las alubias, el vinagre, los quesos y las frutas en conserva. Esto es muy grave y creo que merece la pena de que hicieras un par de correspondencias hablando de la conducta de tales ediles y sacando a cuenta, entre otras cosas, eso que digo de la tarifa de cousumos, que por ser cosa muy clara es comprensible para todas las gentes.

No sé si me equivocaré, pero opino que de los radicales honrados sólo quedarán al lado de
Lerroux, aparte de los sugestionados, los faltos de voluntad.
Los demás, los que tengan un
poco de carácter, necesariamente, por cuestión de higiene, habrán de abandonarle.

Notas sueltas

Por decir ¡Viva la República!

En ese régimen de euforia lerrouxista se puede esperar todo menos el proceder eon lógica. No hay monstruosidad que no sea posible, Solo así se explica que hallándouos en plena República laica y en estado excepcional de alarma se autoricen procesiones católico-fascistas mientras al pueblo que trajo y defiende al régimen republicano se le tiene sometido a una restricción despótica de los derechos ciudadanos.

Pero aún suceden cosas más gordas que esas. Los católicofascistas pueden gritar en esas procesiones ¡viva Cristo-Rey! y ¡viva la monarquía!, y nada les sucede; pero si eso indigna a un Guardia Urbano, por ejemplo, y contesta con un ¡viva la República!, en seguida se le echan encima los de la porra y lo apalean, lo desarman y se lo llevan a la cárcel.

A eso hemos llegado ya: a que los enemigos de la República puedan gozar de toda clase de libertades, incluso para atacar descaradamente a la República. y a que se persiga, apalee, encarcele y procese a los que la desienden.

Liberalismo de marioneta

El señor Manent ha hecho unas manifestaciones a la prensa en las que pretende demostrarnos, sin lograrlo, que al autorizar las procesiones católico-clericales lo hace por sentimiento de liberalismo y equidad, es deeir, bajo un espíritu de igualdad y de respeto para los derechos de todos, dentro de la ley.

Diga el señor Manent todo lo que quiera, pero aquí la igualdad la ley y la libertad son pura verborrea. El hecho cierto es
que vivimos en régimen de excepción que de hecho favorece al
clero, a la burgnesía y a los reaccionarios de todo pelo, y en
cambio a la clase trabujadora no la deja respirar. Los obreros y
los hombres de pensamiento libre viven coaccionados por esas
leyes de excepción que están hechas contra ellos, exclusivamente
contra ellos. La censura de prensa y todo el rigorismo del estado
de alarma no alcanza a nadie más que a ellos, pues son medidas
de gobierno impuestas por las derechas y en servicio exclusivo
de sus intereses, porque ellas son, señor Manent, las que en realidad gobiernan y mandan en España. Los lerrouxistas sólo son
sus instrumentos, sus mariouetas, y su liberalismo no es mas que
eso: liberalismo de marioneta.

Un radical con dignidad

Se van dando de baja del partido radical infinidad de socios, muchos de ellos destacados en la política y en las letras, figurando entre éstos el diputado por Alicante señor Pérez Aguilar, el vocal del Tribunal de Garantías Sr. Blasco y el notario y conocido escritor y ex gobernador civil de Navarra D. Rufino Blanco-Fombona. También se ha dado de baja el ex gobernador civil de Valencia y acusador privado del proceso de Casas Viejas don Francisco Rubio. Estos datos se refieren únicamente a la península, por que en Mallorca la liquidación del partido radical ha sido completa, pues sólo ha quedado el Sr. Juliá y tres o cuatro de sus botones, el cual no tardará mucho, seguramente, en entregar las llaves del partido a don Juan March y Ordinas.

La baja del señor Rubio del partido radical obedece, según relato de El Mercantil Valenciano», a que. siendo como hemos dicho, acusador privado en el proceso de Casas Viejas, dos días antes de empezar la vista contra el capitán Rojas fué comminado por elementos directivos de su partido para que no se preocupase de culpar a Rojas, pero en cambio, hieiera lo posible para demostrar la culpabilidad de los señores Azaña y Casares Quiroga.

Asqueado y herido el Sr., Rubio en su dignidad y en sus sentimientos de justicia decidió entonces pedir la baja del partido radical por incompatibilidad política.

Los lerrouxistas, gente de orden

Después de levantar velos a las novicias y quemar toda la vida registros de la propiedad, los lerrouxistas de Juliá, que son tres y medio, se sienten gente de orden y lo que es más gordo aún, con ética ciudadana, palabra ésta que no ha figurado nunca en su diccionario político.

Porque huy que ver como han hecho pública su protesta epor el censurable espectáculo ofrecido en el salón de sesiones del Ayuntamiento de esta ciudad cosmopolita, el pasado miércoles, infiriendo un grave insulto a la ética ciudadana......

Etica ciudadana, ellos, los lorrouxistas, ilo habeis oído? Por qué juliá y Rentería no acuden a las sesiones del Ayuntamiento a hacer exhibiciones de su ética y de su ciudadanía? ¡Con la falta que hacen allí unos catedraticos de moral polítical